

# EL LIBERAL

PERIODICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO V	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN En Amposta: en la Administración En Tortosa: Imprenta del "Diario,"	Amposta 5 Diciembre de 1909 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Trimestre adelantado UNA peseta Anuncios y comunicados, precios convencionales	NUM. 201
----------	---	---	---	-------------

## España en Africa

### Terminó la guerra

Si, terminó felizmente la campaña de Melilla.

Con el avance del día 26, se dió el último paso, se ocuparon las últimas posiciones y se quemó el último cartucho. Nuestras tropas han regresado de la operación á sus campamentos y en ellos esperarán el día en que hayan de embarcar para España aquellas que no sean necesarias en Melilla para cubrir y defender la extensión territorial que hemos conquistado.

Ya no se oye en el Rif el estruendo de las armas, pero España continúa en aquel territorio su obra civilizadora que le fué encomendada por Europa y al propio tiempo expansiona sus dominios incorporando aquellas tierras á la Corona de Castilla.

El cañón ha cedido la palabra en el Rif á la política de atracción empleada por el general Marina.

Y de tal efecto es esta política, que en estos últimos días son innumerables los Káides y kabileños importantes de la región del Guelaya que han hecho su sujeción á España, y numerosas las familias que han regresado á sus aduares, haciendo todo género de protestas de adhesión y respeto á nuestra bandera.

Y hasta tal punto y tan generosamente practica el comandante en jefe del Ejército de Africa su política de atracción, de perdón y olvido con los moros, que no sólo ha devuelto á los de Kebdana los 30 cárbos que tenía en su poder, para que puedan en lo sucesivo dedicarse á sus antiguas faenas de pesca y vender ésta á los soldados para sus ranchos, sino que además ha cedido á los moros pobres 100 bueyes para que puedan labrar los campos y semilla para sembrarlos, y á los

que carecen de albergue por haberles destruído sus aduares, 300 tiendas de campaña para que vivan en ellas hasta tanto que reedifiquen sus antiguos albergues. Esto hace el general Marina con gran sentido práctico de la realidad y profundo reconocimiento por parte de la rifeña morisca.

Ciertamente que los moros no son muy agradecidos y de ello tiene España abundantes pruebas; pero las circunstancias han variado totalmente en el Rif. Jamás recibieron aquellos moros lección tan dura de España como la que acaban de recibir, ni vieron tan de cerca, pesando como ha pesado sobre ellos, todo el poderío español. Imposible les parecía que nuestro Ejército traspasara nunca los límites de la plaza y la zona neutral del campo exterior; y al verle hoy ocupar toda la península de Tres Forcas, hacerse dueño de las regiones de Kebdana y Lehedara, surcar con sus embarcaciones menores de guerra Mar Chica, acampar en la alcazaba de Zeluán, abreviar sus caballos en el rio Kert y clavar sobre los más altos picachos del Gurugú y en la cresta del Atlaten la gloriosa bandera de la Patria, se han dado cuenta de todo lo que puede y vale la nación que fué en otros tiempos reina y señora de dos mundos.

Y se rinden á la evidencia y se someten á su soberanía, porque juzgan inútil y estéril toda resistencia y toda lucha con nuestro valeroso Ejército y contra nuestros superiores elementos de combate.

No quiere esto decir que algún moro fanático, loco ó atrevido no trate de hostilizarnos en alguna forma, pero sin resultados ni consecuencias, porque en el acto sería reprimida la hostilidad y duramente castigada.

Ahora, lo que hace falta es que continúe la política de atracción y que nuestros batallones se dediquen á paseos militares por todo el territorio conquistado, á fin de que los naturales del país se acos-

tumbren á ver á nuestros soldados, á ser tratados por éstos con efecto y á fraternizar con ellos, á fin de que poco á poco desaparezca todo espíritu de odio y ocupe su lugar la estimación mútua y el mútuo bienestar entre moros y cristianos. Si esto se hace y esto se consigue, se habrá realizado en el Rif, en corto espacio de tiempo, lo que no se había logrado en cuatrocientos años de dominación en Melilla.

En presencia del fausto acontecimiento que señala el término de la guerra de Melilla, gritemos:

¡Viva España!

¡Viva el heroico Ejército Español!

G.

Amposta 2 Diciembre 1909.

### DE AGRICULTURA

## La tenia ó gusano de los olivos y su destrucción

Los perjuicios de este insecto son considerables, reduciendo notablemente la producción de aceites y siendo causa algunos años de que queden faltos de recursos los naturales de las zonas que al cultivo de la "Olea europea," se dedican.

El "prays oleæ," uno de los nombres con que los entomólogos designan la tenia ó gusano de los olivos, nace de los huevos que unas mariposillas grisáceas, depositan en los árboles durante el mes de Abril, dando origen á unas diminutas larvas que en las hojas, tiernos brotes, flores, y finalmente en los huecos de la aceituna, hallan su alimento, determinando la caída de los frutos.

El ciclo ó evolución del gusano, se verifica también con los huevos de segun la generación, depositados en Julio, Agosto y Septiembre por las mariposas, de los cuales nacen pequeñas larvas que en su completo desarrollo llegan á medir cuatro ó cinco milímetros.

Al nacer los diminutos insectos abren en eparénquima de las hojas delicadas galerías que poco á poco van alargando. En la primavera el desarrollo de aquellos insectos alcanza cuatro ó cinco milímetros, y es entonces cuando, favorecidos por las temperaturas reinantes, salen del escondrijo, que en las hojas se habían construído, y estableciéndose en su parte inferior, la roen alimentándose de ellas. Poco después inya-



den las partes más tiernas del árbol, atacándolas hasta afectar á los troncos mismos.

Las hembras, adultas en el mes de Mayo, depositan nuevos huevos en las flores, cuyas larvas taladran las corolas, y utilizan el ovario y el polen como alimento. Si la fecundación de la flor el tiempo la ayuda y la temperatura favorece el crecimiento del fruto, abandonan á este y hacen víctimas de su voracidad las tiernas hojas y los brotes inmediatos á la flor.

A últimos de Junio ó á primeros de Julio las hembras adultas hacen otra puesta en el caliz de las flores y en la parte inferior de las tiernas hojas. Las larvas, producto de esta puesta, unas penetran y agujerean los frutos hasta alcanzar el hueso, y otras abren las galerías entre el espesor de las hojas. Las primeras larvas realizan su metamorfosis en Septiembre y Octubre; las roedoras de las hojas en Abril y Mayo del siguiente año.

La introducción de las larvas en el hueso se realiza del siguiente modo: al salir de los huevos y taladrado el punto de contacto de éstos con el cáliz de la flor, penetra la larva en la pulpa de la aceituna en dirección al pedunculillo que une el fruto con el árbol, abriendo una imperceptible galería de un diámetro inferior á una y media centésima de milímetro.

Por razón de la alteración producida en el fruto, éste se endurece, y es entonces cuando la larva ataca el hueso de la aceituna alimentándose del mismo.

Según sea la dirección de la galería y la mayor ó menor destrucción ocasionada en los pedunculillos ó rabillos del fruto, la caída ó desprendimiento normal de éste es más ó menos considerable. Tiene lugar principalmente esta invasión en los meses de Julio y Agosto en los años que es muy intensa. Al abandonar en Septiembre y Octubre el insecto el hueso de las aceitunas, provoca nuevos desprendimientos en los frutos de los árboles.

Como hemos hecho notar, los perjuicios del gusano son considerables, pudiendo alcanzar á la anulación completa de la cosecha.

Los remedios que para combatir esta plaga se conocían hasta hoy, además de inseguros, resultaban impracticables, pues quedaban reducidos á la recogida de las aceitunas desprendidas de los árboles, á la caza con internas de mariposas y la destrucción de las larvas.

Con la captura de mariposas los resultados que se obtienen resultan muy poco apreciables, por ser el número de las que se recogen insuficiente para determinar mejoras sensibles en el decrecimiento de las invasiones. La destrucción de las larvas presenta insuperables dificultades, por hallarse estas guarecidas en el interior de las hojas en los órganos florales y en los frutos, con lo que su captura y destrucción resultan imposibles. Si abandonan los escaudrijos que se han construido, inmediatamente construyen otros nuevos con nuevas galerías ó tegiendo una especie de bolsa sedosa que las protege de las influencias exterior es.

La destrucción del gusano de los olivos solamente ofrece garantías realizándose cuando su existencia se hace vulnerable. Tal ocasión se presenta al salir del huevo la larva y al intentar ponerse bajo abrigo dentro de las hojas ó entre las flores ó en los frutos. Si en aquellos momentos se le ataca, el éxito de la operación es seguro, pero ha de ser rápida la acción del operador. Este deberá de cubrir los árboles con abundantes soluciones tóxicas en cuanto note que de los huevos aparecen las larvas.

Empapadas todas las partes de los árboles de insecticidas poderosos, mediante bombas y pulverizadores, al abandonar aquéllas los huevos, dirigiéndose á las hojas para convertirlos en alimento, absorberán el veneno en ellas puesto, y necesariamente habrán de perecer.

Varios y repetidos ensayos de laboratorio y otros en pleno campo, con soluciones á base de arseniato de plomo y de hierro, han llevado la convicción de la eficacia de tales procedimientos

al profesor de Agricultura francés M. Dumont.

Indicado el camino á seguir, es de desear que en las zonas olivíferas de nuestro país se repitan estas experiencias, las cuales, dada la lógica que envuelven, permiten esperar que puedan contribuir á dar con un procedimiento eficaz para limitar los perjuicios de una enfermedad que con excesiva frecuencia reduce en proporciones considerables una de las más sólidas y positivas riquezas de nuestro suelo, y que además, las circunstancias le brindan, á lo que parece, un lisonjero porvenir.

RAFAEL MIR Y DEAS.

## Una nación sin mendigos

En Alemania no hay pordioseros. A todo el que se le coge mendigando, si está útil y se niega á trabajar, se le detiene como vagabundo y se le castiga severamente; si es viejo ó inválido se le ingresa en un Hospital.

Hasta en las regiones pobres de Alemania se ha llegado á vencer la mendicidad y la vagancia. En Westfalis, en las modestas aldeas, hay asilos nocturnos y talleres para los que carecen de trabajo. Los Ayuntamientos invitan al vecindario á no dar limosna á los pordioseros, y en las entradas de los pueblos se leen carteles como el siguiente:

“Todo viandante necesitado encontrará comida y albergue en el asilo de los pobres; en cambio de lo cual se le pedirán unas cuantas horas de trabajo.”

Este sistema de caridad ha dado excelentes resultados. Los que no sean mendigos de profesión, recobran la afición al trabajo y se quedan en los pueblos, y los otros, los que huyen, con sólo escuchar la palabra trabajo, no molestan, porque desaparecen.

De estos y otros ejemplos análogos deben tomar nota los encargados de dirigir los negocios públicos en España.

## CURIOSA

### EL RAPÉ DE LOS CHINOS

China es el país donde más rapé se toma. En los grandes banquetes se sirve una clase que teóricamente vale la fantástica suma de un millón de duros la libra. Semejante precio lo alcanza de esta suerte: los chinos ricos compran el rapé al por mayor en Portugal, donde hay familias que desde tiempo inmemorial vienen conservando el secreto de ciertas recetas para preparar el tabaco destinado á este uso. Este rapé se vende á 200 ó 250 duros libra, pero los chinos lo guardan muchos años antes de usarlo y los intereses acumulados de ese dinero hacen que la suma pagada por el rapé alcance teóricamente el precio indicado. Los hijos del cielo lo guardan en botellas de porcelana y ágata, verdaderos milagros del arte que valen á veces mil duros.

## CRONICA

El día 2, como anunciamos en nuestra anterior edición, llegó á esta ciudad, la Comisión mixta para dar comienzo á los trabajos relativos al replanteo previo á la subasta del puente metálico sobre el río Ebro, en Amposta.

Dicha Comisión la constituían el dignísimo y muy ilustrado señor comandante de Marina de Tarragona, D. Miguel Pérez Moreno, el pundo-

noroso señor comandante de ingenieros de Lérida D. Juan Vilarrasa, y el distinguido, muy celoso y activo señor ingeniero de la Jefatura de obras públicas de esta provincia D. Manuel Lanzón.

Una nutrida comisión de concejales de nuestro Ayuntamiento, presidida por el Alcalde, juez municipal y varias distinguidas personalidades, salieron á recibir en la plaza del río á la ilustre comisión que precedida de gran número de vecinos se dirigió á la casa del Alcalde, en cuyo despacho particular descansaron breves momentos, pasando después al sitio donde debe emplazarse el puente el cual fué objeto de un detenido reconocimiento por parte de la citada comisión.

Terminado dicho trabajo y de perfecto acuerdo con el proyecto aprobado, respecto al sitio de emplazamiento, se levantó la correspondiente acta que firmaron los tres elevados funcionarios, representantes de los Ministerios de Marina, Guerra y Obras públicas, que componen la ya nombrada Comisión mixta; quedando convenidos en volver mañana lunes, los señores Pérez Moreno y Lanzón, para proseguir sus trabajos que afectan á la representación que ostentan.

La ilustre Comisión, después de recorrer las principales calles de esta ciudad, pasó al domicilio del Sr. Palau, en el cual los distinguidos funcionarios que la componían, tenían preparado su alojamiento.

Por la tarde visitaron las Escuelas en construcción, el Casino, el Teatro Tivoli, en el cual se les obsequió con una sesión de Cinematógrafo, pasando á última hora á la Casa Consistorial, de cuyo salón de sesiones quedaron gratamente sorprendidos mereciendo sus alabanzas.

Mas tarde, y durante la comida que les fué servida en el propio domicilio del Sr. Palau, fueron obsequiados dichos señores con una serenata coral é instrumental, que fué admirablemente ejecutada por una rondalla de jóvenes ampostinos, entusiastas admiradores de la colosal obra del puente, cuya importancia y positivas ventajas que ha de reportar á esta ciudad cantaron con elevados y patrióticos tonos en hermosas coplas, dedicadas á los Sres. Comandantes de Marina é Ingenieros, al de Obras públicas Sr. Lanzón y á nuestro Alcalde don Juan Palau.

Amposta, casi puede decirse que toda en masa, invadió la calle de San Juan y demás contiguas á la casa del Sr. Palau, para escuchar y aplaudir las coplas de la rondalla y tomar parte activa en el júbilo indescriptible que reinaba en la ciudad desde la feliz llegada de la Comisión mixta, para dar principio á los trabajos del replanteo del puente sobre el Ebro en Amposta.

Al siguiente día partieron para Tarragona tan esclarecidos funcionarios, asegurando volver mañana como dejamos dicho los Sres. Comandante de Marina é Ingeniero de Obras públicas para continuar sus trabajos, que ofrecieron proseguir con gran actividad para no demorar la pronta subasta de dicha importantísima obra.

El día 30 del próximo pasado Noviembre salieron de esta población con dirección á Cartagena, al objeto de incorporarse al tercer Regimiento infantería de Marina, apostado en dicha plaza, los individuos Juan Cavallé Melich y Juan Barberá Valldepérez, pertenecientes á dicho Regimiento.

El jueves último se constituyó la nueva Comisión provincial, acordando reunirse los días 16 y 30 del actual para celebrar sesión.

Es muy probable se prorrogue hasta el día 21 del próximo mes de Enero, el plazo para redimirse á metálico los reclutas que deben incorporarse á filas el año próximo.



La nota de los precios del arroz en cáscara, en la Lonja de Valencia el día 3 es como sigue:  
Bomba 100 kilos 33'50 ptas.

Monquili 100 kilos 22'00 ptas.

En el mercado de esta plaza, continúan rigiendo los mismos precios que la semana anterior, ó sean:

Bomba 100 kilos 31'00 ptas.

Monquili 100 kilos 22 á 22'50 ptas.

\*\*\*\*

La Diputación provincial, acaba de conferir nuevamente el cargo de Presidente de dicha Corporación, á nuestro distinguido y querido amigo D. Anselmo Guasch.

Aplaudimos sin reservas dicho nombramiento, por reconocer en la personalidad designada para dicho cargo, dotes muy brillantes para el ejercicio del mismo, puestas de manifiesto, de un modo muy elocuente durante la última etapa que ha venido ostentando la propia representación del citado cargo.

El Sr. Guasch ha logrado dejar justificado durante el tiempo de su anterior presidencia, lo mucho que le preocupan los intereses encomendados á su elevado cargo, no pudiendo imputársele ninguna culpa, si por la falta de medios por todos reconocida, no han logrado aquellos adquirir en su desarrollo todo el impulso que el Sr. Guasch se propusiera imprimirles.

Si las nuevas circunstancias con que pasa de nuevo á ocupar su cargo el Sr. Guasch, logran favorecer, como nos prometemos, el mas fácil desarrollo de sus elevados planes y excelentes propósitos en pró de todos los servicios encomendados á la Diputación provincial; no vacilamos en asegurar que su gestión, desde el alto sitio que acaba de conferírsele, resultará mucho mas próspera y ventajosa para los intereses de nuestra provincia.

Para ello, y con toda la medida de nuestras humildes fuerzas no le faltará al Sr. Guasch nuestro concurso.

Reciba hoy, nuestro querido amigo, con motivo de su reelección nuestra mas cordial enhorabuena.

\*\*\*\*

Invitados por el Sr. Presidente de la Diputación provincial, nuestro distinguido amigo don Anselmo Guasch, se reunieron en su despacho oficial el lunes último, el primer Teniente de Alcalde de Tortosa Sr. Algueró, el Alcalde de esta ciudad D. Juan Palau y el concejal de este Ayuntamiento D. Vicente Sanchis.

El objeto de la citada reunión fué tratar de la pronta construcción de los puentes de *Mianes* y *Llorón*, de la carretera de Amposta á Vina-llop.

De largo tiempo que preocupa con preferencia la atención del Sr. Guasch, la construcción de los citados puentes, habiendo llegado á conseguirlo con el de *Mianes*, pero con la mala fortuna del incidente, por todos conocido, que tuvimos que lamentar, y que, mas que nadie, deplora todavía hoy el Sr. Guasch.

Expuesto por el celoso y activo Presidente de la Diputación la situación económica de aquel Cuerpo provincial, y únicos medios á su juicio que se pueden utilizar para emprender la construcción de los mentados puentes de *Mianes* y *Llorón*; los representantes de los Ayuntamientos de Tortosa y Amposta, no solo acogieron con aplauso y simpatía lo propuesto por el señor Guasch, sino que ofrecieron secundarle con todas las medidas de sus fuerzas de los respectivos Ayuntamientos.

A dicho efecto, se convino en que inmediatamente y por administración se comenzara las obras para construir, de madera, el puente de *Llorón* y se sacarán á subasta las del puente de *Mianes*, cuya construcción ha de ser de mampostería, pagando todos los trabajos los Ayuntamientos de Tortosa y Amposta, á cuenta de su Contingente provincial.

Dicho acuerdo, ofreció el Sr. Guasch, poner-

lo en conocimiento de la Diputación provincial en pleno, para merecer su aprobación, y obtenido dicho requisito se anunciará inmediatamente la subasta del puente de *Mianes*, y á la cual tenemos la completa seguridad de que no faltará postor.

Felicitemos sinceramente al Sr. Guasch, por su constante deseo que le anima, en llevar pronto y á feliz término la construcción de los puentes de *Mianes* y *Llorón*, cuya necesidad se deja sentir cada día más desde San Carlos de la Rápita á Tortosa.

\*\*\*\*

Se observa gran retraso en la molienda de las aceitunas, debido á la falta de madurez de dicho fruto.

## Publicaciones

**Atlas Geográfico de España, Colección de Mapas de las provincias y posesiones españolas** por D. Benito Chías y Carbó y otros cartógrafos.

Con el fin de facilitar el concienzudo estudio de la Geografía y para que pueda hacerse de un modo fácil y práctico, la Casa editorial de Alberto Martín, Barcelona, ha empezado á publicar un "Atlas Geográfico Pedagógico de España", distribuido por cuadernos; el primero corresponde á la "Península Ibérica", y comprende un mapa general tirado á nueve tintas, para que sirva de modelo y cuatro particulares comprendiendo la división por reinos y provincias, con iniciales señalando las capitales; el mismo mapa sin iniciales, otro orográfico é hidrográfico, el de la red de ferrocarriles y el de carreteras.

Al dorso de cada hoja está impresa una descripción general de la parte geográfica correspondiente á cada mapa, y al pie del mismo el trabajo que con él debe ejecutarse.

Las provincias, tratadas aparte, á cada una se le ha dedicado un cuaderno con cinco hojas, una en colores y las restantes distribuidas en la misma forma y también con texto al dorso, que en el general de la Península.

Esta especie de cuadernos, á los que pudiéramos llamar "mapas mudos", son un auxiliar poderoso, no solo de los profesores, sino también de los padres que se afanan por completar la educación de sus hijos y de suma utilidad para los que por si solo estudian la Geografía de España.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 1.000 y escala de 1:50.000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona y en las librerías ó centros de suscripciones.

\*\*\*\*

Hemos recibido los cuadernos 9, 10, 11 y 12 de la **Crónica de la Guerra de Africa**, obra de interés y actualidad, que cada vez con mayor éxito publica la Casa editorial de Alberto Martín, Barcelona.

Al cuaderno nueve acompaña un magnífico mapa de los *Alrededores de Melilla*, estampado á cinco tintas y trazado por el comandante de ingenieros D. Benito Chías.

En los cuadernos 9 y 10 se termina la narración de la campaña de Africa de 1859 al 60 y comienza el breve relato de la del Rif en 1893, la que concluye en el cuaderno 12, en el que también empieza la actual campaña.

Las suscripciones á dicha obra, pueden hacerse directamente al Editor, Consejo de Ciento, 140, Barcelona ó en las librerías ó centros de suscripciones.

## La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral  
— SE HA TRASLADADO —  
á la calle del Angel, núm. 15  
**TORTOSA**

## Ganga, Ganga, Ganga

MOLINO ARROCERO con todos los adelantos modernos; se vende por no poderlo regentar su dueño por solo 15.000 pesetas, terreno, edificio y maquinaria, situado en la ciudad de Amposta.

Por 10.000 pesetas más se proporciona máquina de vapor ó motor á gas pobre, gasógeno, etcétera, todo lo cual representa una verdadera ganga.

Para informes dirigirse en Tortosa á D. Domingo Piñana Homedes.—En Amposta á D. Domingo Piñana Ginata.

## AVISO

El que desee comprar colmenas con abejas de una, dos, tres, ó cuatro cargas, de immejorable calidad, se cederán á precio módico, y pueden avistarse con su dueño, José Tomás Adell residente en Godall.

## T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del *Hospital Homeópata del Niño Dios* y del *Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos*, de Barcelona.

Ex-médico del *Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona*.

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7

MERCED, 5.—TORTOSA

## Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta

servicio para viajes especiales

á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.

AMPOSTA

## Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.



# Magníficas Canteras de Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.

Recibe encargos para toda clase de sillerías.  
Trabajos esmerados y á precios muy económicos.

**BASILIO SUBIRATS, -Amposta y Freginals**

# CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

# JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

CALLE DEL ANGEL Num. 15 **TORTOSA**

VENTAS AL CONTADO á PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

# ¡Curación cierta de las fiebres palúdicas! ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las fiebres palúdicas en todas sus formas (cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Oimos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y Marta.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Enveja.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico, Ruiz Zorrilla, 8, -VINARÓZ**

# Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros. -**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, constituye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13. -**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé, Castelar, 6. -REU S.**

# Vino Escrivá Disponible

IODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: **Fernando VII, 7**

**BARCELONA**

# GALLINAS

Se crían gordísimas, sanas y más ponedoras usando el **Aviol-Masvidal**.—Es la salvación de los Pollos.—Cura radicalmente el moquillo (brom), viruela y mal de cuello.

De venta en Amposta: **Casa Piñana, Calle Mayor, núm. 18.**

Representante General para España: **M. Nolla, Poniente, 13, Barcelona.**

Consultorio para enfermedades de los ojos  
MÉDICO-OCULISTA

# A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París, y ex ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1. Calle del Temple (Ensanche). -**TORTOSA.**  
OPERACIONES DE 3 A 5.